

UNA ESTACIÓN DESEADA

Cuando las hojas caen y los bosques se desnudan, el blanco manto hace acto de presencia y engalana nuestras montañas con sus siluetas más codiciadas. Serán muchos quienes llevarán meses soñando con deslizar sus tablas por la nieve virgen, o quienes deseen escuchar el crujir de sus pisadas, abriendo huella con las raquetas en el silencioso bosque. Así es el invierno, una época que llena nuestras mentes de ilusiones y proyectos.

Con este monográfico que tenéis entre manos, queremos rendir tributo a esta estación, por todo eso que nos aporta y porque su futuro es más incierto que nunca. Los últimos glaciares se derriten y desaparecen ante la imposibilidad de la sociedad, y cada invierno que pasa parece ser más efímero que el anterior. Por ello, debemos tratar de disfrutar mientras podamos del invierno, pero sin olvidar nunca las reglas que nos impone. Debemos conocer el material y las técnicas, y preparar cada salida a conciencia. El mensaje es claro: planifica, equipa, actúa.

Hoy día, el colectivo montañero vasco se muestra fuerte ante las actividades invernales, vamos a conocer de primera mano a algunos de sus protagonistas, como lo son Alex Txikon, Ekaitz Maiz y Tasio Martín. Pero antes que ellos, hubo otros que abrieron el camino, como los tolsoñarras de aquella foto del año 1908 tomada en Lekunberri, en la que portaban unos rudimentarios esquís; imagen que podemos tomar como testigo del inicio vasco en el deporte invernal. Antxon Iturriza nos invita a un viaje en el tiempo para conocer nuestra evolución, tomando esta fecha como punto de partida y recordando otros hechos históricos sucedidos hasta el día de hoy, como aquella primera invernal al Picu Urriellu de la mano de Ángel Landa y Pedro Udaondo en 1956.

Seguro que conocer las aventuras y desventuras de los pioneros, os motiva a planificar nuevas salidas y actividades para estar listos cuando el blanco manto se asiente en nuestras montañas. En este número os hacemos propuestas para todos los gustos y niveles. No podían faltar entre otros, la obligada visita a la cruz del Gorbeia o las clásicas rutas de esquí de travesía que recorren el valle de Tena. Estoy seguro de que esta es la mejor bienvenida que le podemos dar al cercano invierno, y que él, en agradecimiento, se presente con su imagen más amable para que lo podamos disfrutar. ¡Feliz invierno montañeras y montañeros!

DIRECTOR DE PYRENAICA
ALDIZKARAREN ZUZENDARIA



Mikel Ruiz Rosache

URTAKO DESIRATUA

Hostoak erortzen direnean eta basoak biluzten direnean, gure mendiak zuriz jantzi eta eskaini ohi dizkigutenei aurpegirik zoragarrienak eta amestuuenak aurkezten dizkigute. Asko dira beren oholak elur garbian irristatzeko amets eta hilabeteak eman dituztenak, edo beren oinatzetan hotza elurretan entzun nahi dutenak, basoko isiltasunean elur-erraketezin arrastoa irekitz. Negua, mendizaleak ilusioz eta proiektuz betetzen dituen garai.

Esku artean duzu en honako monografiko honeitan, urtaro horri omenaldia egin nahi diogu, oportunitateen digun guztigatik, eta, etorkizuna, inoiz baino ziurgabeagoa duelako. Azken glaziarra uztu eta desagertzen ari dira, gizartea sorgor dagoen bitartean, eta neguak gero eta iragankorragoak dirudite. Ahaldu gabe, baina, ezartzen dizkigun arauak ahaztu gabe. Materiala eta teknikak ezagutu behar ditugu, irteera bakoitzak kontzientziaz prestatuz. Mezu argi dago: antolatu, materiala prestatu eta ekin.

Gaur egun, euskal mendizaleak indartsu dihardtute neguan, eta protagonista batzuk bertatik bertara ezagutzeko aukera izango dugu; hala nola, Alex Txikon, Ekaitz Maiz eta Tasio Martín. Baina, hainbat lehenago, beste batzuek ireki zuten bidea, 1908an Lekunberriin ateratako argazki hartzan agertzen ziren lekunberriarrak, adibidez, oinarrizko eski batzuez baliatu z. Iru hura, euskaldunek neguko kirolean emandako lehen urratzen lekuko izan daiteke. Antxon Iturriza denboran zehar bidaia bat egitera gonbidatu gaitu, gure bilakaera ezagutzeko, data hori abiatututze hartu eta gaur egun arte izandako gertakari ahaztezin batzuk gor Gorbeialdeko, hala nola, Angel Landaren eta Pedro Udaondoek 1956an Picu Urrielluera egindako neguko lehen igoera.

Ziur nago aitzindarien abenturek eta zoritxamek irteera eta jarduera berriak planifikatzeko gogoa piztuko dizuetela, ohial zu nia gure mendiak harritzen dituenean prest egoteko. Ale honetan nahi eta malla guztientzako jarduerak eskaintzen dizkizuegu; ezin proposatu gabe utzi, besteak beste, Gorbeialdeko gurutzearen nahitaezko igoera, edo, Tena haraneko eski-ibilbide zeharkaldi klasikoak. Ziur nago, jarduera mota horiek direla neguari egun diezaiotegun ongietorririk onena, eta bide batez, duen irudirik atseginenarekin aurkezten bada, gozatu dezagun. Negu zoriontsua izan dezazu mendizaleok!